

# DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 49 08.

Suscripción en Córdoba. Por un mes... 8 rs.  
Por trimestre. 22 rs.  
Fuera de Córdoba. Por un mes... 10 rs.  
Por trimestre. 28 rs.

SABADO 1.º DE DICIEMBRE DE 1866.

Los Sres. suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

Año XVII.

## Sección editorial.

### MARINA CHILENA.

Los diarios de Chile publican la Memoria presentada á las Cámaras por el departamento de la Marina. De ella tomamos estos periodos de interés para España.

«La Memoria abraza tres secciones; en la primera se trata del material de guerra; en la segunda, de los operaciones navales emprendidas desde que principió la guerra contra España hasta la fecha, y en la tercera, de la organización de la marina, de la cual solo se ha publicado desde lo relativo á la escuela naval para en adelante.

La marina de la república antes de la declaración de guerra á España, el 24 de agosto de 1865, constaba de una corbeta mista de 20 cañones de á 32 libras, la «Esmeralda», un vapor de hierro de hélice con 4 cañones de á 32, rayados, y una colisa de á 68, «Maipú», 2 de ruedas paquetes, «Maule é Independencia», un ponton con una batería de á 32 para ejercicios del batallón naval y la marinería de reserva («Chile») y dos corbetas en construcción en Inglaterra. (O' Higgins y Chacabuco.)

El estado de escaso material, calculado exclusivamente para nuestro servicio doméstico, era por demás exiguo comparado con el poder de la escuadra enemiga, compuesta de cinco fragatas de línea y tres vapores de menor porte.

Desde entonces las miras del gobierno se han concretado al rápido aumento de nuestra marina para hacer frente á la poderosa escuadra de 270 cañones, apoyada sobre un encorazado formidable que puso al enemigo en campaña en nuestro vastísimo litoral.

El 9 de octubre se firmaron instrucciones dadas á comisionados especiales que salieron oportunamente de Valparaíso para los países donde pudiera hallarse buques poderosos por su artillería, el espesor de su blindaje, su andar y espolon. Las autorizaciones que les fueron dadas fueron tan amplias y perentorias, como es posible imaginarlo de la resolución inquebrantable del gobierno de tener una marina respetable.

Se les encargaba entre otras cosas importantes, adquirir cañones de la mejor calidad que se pudiera obtener, y á uno de los agentes se le pedían desde luego 15 cañones de á 150, 15 de á 200, como unos 50 de á 70 y casi otros tantos de á 300. Se les dió órdenes para comprar los buques de guerra que se encontrasen, entre ellos uno encorazado formidable en D...., que no pudo comprarse por haber desistido de venderlo su dueño. Se hicieron gestiones para comprar en San Antonio el vapor

«Montaña; pero su capitán, no obstante el compromiso de ir á entregarlo en el citado puerto, hizo rumbo á otro destino y la negociación se frustró.

Na se habla de otras transacciones que se hallan en vía de arreglo para no comprometer su éxito.

No tuvieron mejor éxito las órdenes dadas para la adquisición de los buques «Ajax» y «Elegant Queen», la primera para la circunstancia de ser el buque inadecuado para el servicio de la guerra, y la otra por haberse ya enagenado al proponer su compra.

Tras de algunos meses ingresaron también á la escuadra aliada los blindados del Perú «Huascar é Independencia». El primero pertenece á la clase que se distingue con el nombre de monitor, armado por el sistema Coles, con dos hermosas piezas Armstrong de 12 1/2 toneladas de peso cada uno, calibre de á 300, y con tres cañones menores para la defensa de las miras de popa. Este buque ha dado pruebas de tener cualidades marinerías sobresalientes en su viaje de Inglaterra al Pacífico. El «Huascar» es sin duda el buque mas formidable de la escuadra aliada. En cuanto á la «Independencia», fragata medio blindada, de excelentes cualidades marinerías en mares gruesas, lleva su artillería sin fatiga y con un andar muy aventajado; puede hundir al enemigo de un solo golpe de espolon.

La memoria menciona los demás buques peruanos y chilenos dando cuenta de las reparaciones que se les han hecho en el curso de la guerra.

«El gobierno, entretanto, si atendía con esmero al mantenimiento en perfecto estado del material de la escuadra aliada, no cesaba de arbitrar los medios de adquirir buques y artillería en el extranjero. Pero las negociaciones clandestinas y la activa suspicacia de los agentes españoles embarazaban los planes de nuestros comisionados y hacían que las autoridades se mantuviesen sobre sí.

Las reclamaciones entabladas por el gobierno de los Estados-Unidos al de Inglaterra por el armamento del célebre corsario «Alabama», hacia mas difícil la acción de nuestros agentes por los escrupulosos y delicados deberes que impone la neutralidad á las naciones.

Insertos van algunos documentos relativos á estas negociaciones, que hablan muy alto acerca de estos inconvenientes por las asechanzas de los enemigos y la carencia de recursos para realizar las órdenes impartidas.

Las naves de guerra no son en país alguno un artículo de comercio que se compra cuando se quiere. Poquisimos son los astilleros particulares que hay en Europa y Norte-América donde se construyen buques de guerra. Estos se

ejecutan por órdenes espresas y bien arregladas contratas de los Estados que los necesitan, y no se tienen á venta á disposición del primero que en una inesperada emergencia desee adquirirla.

El aumento que debía de recibir nuestra escuadra no podía ser de buques propiamente de guerra, ni sus condiciones ser tales que no exigiesen para el nuevo servicio las modificaciones esenciales que requiere tan distinto giro.

Los buques llegados hasta la fecha son cuatro.

«Valdivia», 900 toneladas, 2 cañones de á 40 Armstrong, 16 millas de andar, dos hélices y cuatro máquinas. Este buque es de hierro y trae á su bordo tres botes á vapor de nueve millas de andar cada uno, para el uso de torpedos. Las ventajas del «Valdivia» se hallan en su notable celeridad y en la circunstancia de poder girar sobre el mismo punto.

(Se concluirá.)

## Sección oficial.

La Gaceta del 28 no contiene disposición alguna de interés general.

Comandancia militar de Córdoba.

La revista administrativa del próximo mes de diciembre se pasará mañana en los cuarteles que respectivamente ocupan los cuerpos de esta guarnición, asistiendo como interventor el comisario de Guerra don Francisco Saenz Cruzado, por el orden siguiente:

Alas 10 de la mañana el batallón Provincial que toma el nombre de esta capital.

A las 10 y cuarto el destacamento del regimiento infantería de Cantabria.

Alas 10 y media el escuadrón de la Remonta de Córdoba.

A las 11 el regimiento de Villaviciosa 2.º de lanceros.

A las 11 y media la fuerza de la Guardia civil.

Los señores gefes y oficiales de reemplazo, los que se hallen de tránsito ó disfrutando de real licencia y cualquiera otro que deba ser revistado, se presentarán á las doce del mismo día en la Comandancia militar para ser revistados por mí con asistencia del referido comisario de Guerra interventor, y á la una de la tarde se presentarán en la comisaría de Guerra todos los individuos sueltos de la clase de tropa que tengan que acreditar su existencia.

El 2.º ayudante del cuerpo de Sanidad Militar don Leonardo Garcia Tizon, queda nombrado para la asistencia del destacamento de infantería, transientes, reconocimiento de provisiones y demás casos que ocurran en el mes.

El Coronel Comandante militar, Chacon.—Es copia.—El Secretario interino, Ignacio Chacon y Pelemonte.

## Sección de noticias.

### NACIONALES.

Madrid, 29.—Noticias de Panamá del 18 de Octubre dicen que han sido aceptadas las bases generales para la paz entre las repúblicas americanas y España, esperándose que pronto se restablezcan las relaciones amistosas.

De la «Correspondencia» del 28 tomamos lo siguiente:

Hoy á las diez de la mañana ha tenido lugar la gran parada dispuesta en honor del cumpleaños de S. A. R. el príncipe de Asturias.

Las tropas han salido de sus cuarteles de toda gala, constituyendo la infantería, artillería é ingenieros, tres brigadas en la forma siguiente: 1.ª brigada: jefe, el señor brigadier don Antonio del Rey; regimiento de Asturias, primer regimiento de ingenieros. 2.ª brigada: el señor brigadier don Marcelino Clos; regimiento del Príncipe y batallones de cazadores de Ciudad-Rodrigo y Arapiles. 3.ª brigada: jefe, el señor brigadier don Camilo Díez de Prado; tercer regimiento de artillería á pie, segundo regimiento de ingenieros, un batallón del regimiento de Burgos.

La division de caballería ha ido agregado para este acto el regimiento Húsares de la Princesa.

La línea apoyaba su derecha en el ángulo del Pósito y se extendía en el orden de parada, por la sabida á la puerta de Alcalá y por la carretera de Aragón.

Los regimientos montados de artillería formaban en líneas de columnas cerradas en el campo de instruccion, inmediato á los campos Eliseos, con el frente á la carretera y muy próximo á esta.

El todo de la línea estaba mandado por el mariscal de campo don Gabriel Saenz de Buruaga, quien tenia á sus órdenes el personal necesario del cuerpo de Estado mayor.

La revista fué pasada por el capitán general del distrito que iba al frente de un lucido Estado mayor, encontrando á todos los cuerpos en el mejor estado de brillantez.

El desfile se ha verificado por la plaza de la Armería y por delante de la puerta principal del real palacio, á donde se dirigieron los cuerpos en el orden de columna, por secciones, por la calle de Alcalá, Puerta del Sol y Arenal.

En el balcon de palacio se hallaban SS. MM. la reina y el rey, este de capitán general, S. A. el príncipe de Asturias con uniforme de sargento y la infanta doña Isabel, acompañados del conde de Puffendorf, marqués de Noyalichs, capitán general del distrito y otras autoridades.

Los cuerpos, al desfilar, dieron vivas á la reina.

Se ha declarado de real orden que Su

Majestad ha visto con agrado el donativo hecho por los aspirantes de marina del colegio naval con objeto de socorrer á los heridos y enfermos de la fragata «Villa de Madrid.»

El comandante general de la escuadra surta en Rio-Janeiro participa á este ministerio con fecha 7 del actual que el 29 de octubre anterior salieron de dicho punto para Cartagena la fragata «Resolución» y la urca «Trinidad;» que el 30 lo verificó para la Habana la goleta «Vad-Ras,» y que no ocurría novedad en aquellas fuerzas.

La «Corona» de Barcelona anuncia que el señor Olózaga ha salido de su posesion de Vico para Francia é Italia, donde piensa pasar el invierno.

El viernes último se reunieron los individuos del congreso farmacéutico para aprobar el acta final y enterarse de que el centro ejecutivo se habia instalado ya en cumplimiento de lo dispuesto; habiéndose quedado constituido de la manera siguiente: Presidente, don Quintín Chiarlone; tesoroero, don Carlos Ferrarri; secretario, don German Martinez; vocal encargado de las asuntos reglamentarios, don Isidoro Lopez Duenas; idem de los asuntos científicos, don Gabriel de la Puerta, id. de los asuntos profesionales, don Juan Ruiz del Cerro; idem de los asuntos económicos, don Manuel Arribas; sin perjuicio de auxiliarse mutuamente, y sobre todo, con la prescripcion de formular los proyectos de comun acuerdo para presentarlos á la aprobacion de los centros de provincia, y el resultado será el que ponga en práctica el centro ejecutivo residente en Madrid.

Segun cartas de Valladolid, la cosecha de patatas de la mejor calidad, ha sido este año abundante en Castilla. De todos los pueblos vecinos á dicha capital se efrecen en grandes partidas: esto ocasiona abundancia en el mercado y precios bajos para las clases consumidoras.

Si como se asegura salen SS. MM. de Madrid el día 5, será breve su detencion en Lisboa y demás capitales españolas del tránsito, puesto que segun se cree, llegará la régia comitiva el día 7 á la capital del vecino reino, y el 10 parece que asistirá, ya de regreso en Mérida, á la facion de Santa Eulalia, patrona de dicha poblacion, y cuyo nombre lleva la infantia, cuyo estado de salud ha atravesado recientemente un periodo peligroso.

El 28 han asistido ya al besamanos los señores ministros de Estado y Fomento con las insignias de las grandes cruces con que han sido agraciados en Portugal, y para cuyo uso han obtenido la venia de S. M.

Hace pocos dias que se presentaron en

( 376 )

—¡Como! ¿Que queréis decir?  
—¡Es muy sencillo! Cuantos han escrito acerca de las costumbres de vuestro país, y estos señores lo habrán leído como yo, sostienen que los habitantes del Nuevo-Mundo, y los de la Luisiana en particular, están dominados hasta tal punto por la pasión del juego, que en teniendo las cartas ó los dados en la mano, no los abandonan hasta haber ganado ó perdido su último escudo.  
—Y es verdad hasta cierto punto, aunque esa idea se resiente de las exageraciones propias de todo escritor ó viajero que se propone hacer efecto en su auditorio.  
—Pero vos...  
—Hay escepciones, y yo puedo ser uno.  
—Es decir que esa pasión desenfundada por el juego, existe realmente?  
—¡Sin duda alguna!  
—¿Y es tambien verdad que existen caballeros de industria que explotan esa pasión?  
—Tan verdad como lo anterior, y aun

( 377 )

mas; yo he sido testigo, á propósito de eso, de un suceso que no cuenta igual en Europa.  
—¿De veras, de veras?  
—Sí tal, era... el nombre no significa nada, ya le recordaré. Caballero, habeis cometido un desecido y me apunto un tanto.  
—Es muy justo, dijo Mr. Martel, pero contais historis tan interesantes...  
—Perdonad; si os distraen, si os molestan, callaré como un muerto y terminaré la narracion de mi aventura, terminada la partida.  
—No tal, repuso el caballero, con una carcajada que no era quizá espontánea; nos habeis pasado la miel por los labios y ahora todos reclamamos la anécdota.  
—¡Si, sí, la anécdota! repitieron todos en coro.  
—Corriente, corriente, dadme un minuto de reposo. Caballero, se despierta en mí un antiguo presentimiento, ¡voy á perder!  
—¿Os burlais? dijo Mr. de Martel que á la sazón repartia las cartas.

( 380 )

y... ¡circunstancia singular! ¡ganaba siempre, siempre!  
Una suerte tan obstinada inspiró sospechas, y se organizó en torno suyo una vigilancia escrupulosa, pero inútil; no llevaba barajas en el bolsillo con que sustituir las que servian en general, y lo mismo tallaba que dejaba tallar á los demás; exigiendo él mismo una baraja nueva para cada talla ¡No se podia dar legalidad mas irreprochable!  
Hubo hasta quien ganó á su criado, registraron su equipaje... trabajo inútil; no encontraron en sus maletas ni el vestigio de un naipe.  
—¿Era hechicero?  
—No faltaron personas que le creyeron dueño de algun poderoso talisman.  
—¿Y en qué paró la aventura?  
—En que por el mismo tiempo llegó á Nueva-Orleans un célebre prestidigitador inglés, muy hábil sobre todo en juegos de cartas.  
Habiendo llegado á sus oidos el hecho que preocupaba á todo el mundo, quiso

( 373 )

ciós, tomó café y entró á fumar un cigarro á las salas de juego.  
En aquel momento entraba el caballero de Martel dando el brazo á Mr. de Nizy, que volvia por primera vez despues de su enfermedad.  
Todo el mundo se agrupó en torno del convaleciente; pero este, apercibiéndose en el grupo á Mr. Hervey, le tomó por la mano, y mostrándole á sus amigos, dijo con aquella superioridad propia de gran señor que sabia usar cuando le convenia.  
—No me feliciteis á mí, amigos míos: felicidad á mi doctor, porque sin él estoy seguro de que no tendria hoy el placer de verme en tan buena compañía.  
Todos los homenajes fueron entonces para Jorge, que dijo con su natural sencillez:  
—El señor marqués exagera. No merezco semejante honor; hablemos de otra cosa.  
Y como dando otro giro á la conversacion exclamó:  
—A propósito, Mr. de Martel, os pro-



Palacio tres marineros de la escuadra del Pacífico solicitando ver a la Reina. Llegó la noticia a oídos de S. M. y los hizo entrar a su presencia.

—¿Qué queréis, les preguntó la Reina?  
—En medio del fuego hicimos, frente al Callao, dos votos: mandar decir una misa a la Virgen del Carmen y besar la mano a nuestros reyes. La misa está dicha y oída, y quisieramos merecer de V. M. la gracia de dejarnos cumplir la segunda parte de nuestros votos.

SS. MM. la Reina y el Rey les dieron a besar sus manos e hicieron ir al príncipe para que diera también la suya a aquellos leales y valientes marinos.

La Reina les escitó luego a que aceptaran un socorro para volver a sus hogares, a donde dijeron que iban con licencia por seis meses, pero se resistieron a aceptarlo. A pesar de esto, S. M. quiso que por medio del señor ministro de Marina se averiguara el paradero de los marinos para socorrerlos, no obstante su negativa. Pero no pudo hacerse por haber marchado a Cataluña, su patria, el mismo día en que visitaron a SS. MM.

Nuestro representante en Lisboa señor Bañuelos dió una comida la noche del 25 en obsequio de los ministros españoles que habían ido en la expedición. Verificóse en uno de los salones del magnífico Hotel Central, donde el señor Bañuelos se halla provisionalmente instalado, y asistieron a ella, además de los señores ministros de Estado y Fomento, el director de Obras públicas señor Belda, el general Pinzon, los individuos del consejo de administración de la compañía de Badajoz, Moyano, Gándara, Balmaseda y Romero Leal, el señor Poissart, que lo es del de Zaragoza, los directores del ministerio de Hacienda, Bremon, García Barzanallana y Concha Castañeda, el de Agricultura señor Perales, los oficiales de Fomento encargados de los negociados de ferro-carriles de Rivadulla y Anduaga, los señores Calonge (hijo), Zavata y otras personas distinguidas.

Recibimos noticias de la Habana que alcanzan al 6 de Noviembre.

—La salud era buena en toda la isla.  
—A las tres de la tarde del 3 del pasado; y con todas las formalidades de costumbre, se verificó el desembarco del nuevo capitán general señor don Joaquín Manzano y Manzano, y su toma de posesión del mando de aquella isla. A las seis de la tarde se dió en palacio el banquete con que el general Lersundi obsequió a su sucesor, y por la noche hubo en la plaza de Armas una magnífica serenata en la que tomaron parte todas las bandas de música de la guarnición.

—El general Lersundi espidió el día siguiente la proclama de despedida a los habitantes de la isla y la orden del día para los cuerpos del ejército, milicias y voluntarios, y el nuevo capitán general espidió también las de costumbre al hacerse entrega del mando.

El general Lersundi, que saldrá para España el día 15, en el vapor-correo que va a Cádiz, pasó a residir mientras tanto a la casa de campo que el Sr. D. Julián de Zulueta tiene en Marianao, aun cuando los periódicos, sin duda por equivocación, han dicho que había ido a la quinta que D. Jacinto Larrinaga tiene en el Cerro.

—El primer acto del general Manzano fué espedir una circular a los tenientes gobernadores de la isla, en la cual manifiesta hallarse absolutamente decidido a acabar de una vez con el tráfico negrero, en estricto cumplimiento de lo que la ley previene.

—Cuando los cónsules de los Estados Unidos y de Francia fueron a felicitar al nuevo capitán general, este les anunció su inquebrantable propósito de perseguir sin descanso el tráfico negrero, hasta acabar con él.

Habia dejado de ser fiscal de imprenta, ó censor, el señor Mijares.

—Se encuentra en la Habana el general Miramón. Los mejicanos residentes en dicha ciudad habían ido a felicitarle, y se decía que les manifestó su intención de ofrecerse como candidato al protectorado de Méjico cuando abandonase el país el emperador.

Entre los obsequios y distinciones de que han sido objeto en Lisboa los ministros y las personas que acompañan a la comitiva oficial que les ha acompañado a la inauguración del ferro-carril de Badajoz, merecen especial mención la comida en casa del ministro de Negocios extranjeros señor don José María de Casal Ribeiro, y el baile que le siguió. En la primera presidió uno de los costados de la mesa el ministro, teniendo a su derecha a los señores Bañuelos, nuestro representante en Lisboa, el ministro de la Justicia Andrea de Corvo, y conde de Heredia Spinola, y a su izquierda a los señores Aguiar, presidente del Consejo, y Moyano. La interesante señora del ministro tenía a su derecha a los señores Calonge y marqués de Felices y a su izquierda a los señores Orovio, marqués de Benamejís, conde de Santa María, Pinzon, Rascon, y otras personas distinguidas españolas y portuguesas hasta el número de cuarenta. Llegado el momento de los brindis, el señor Casal Ribeiro pronunció un brillante discurso: brindó primero por los dos soberanos, y después recordando las analogías de suerte de civilización y de historia de ambos países, demostró que en la lucha con el pueblo romano, cuando la irrupción de los visigodos durante la reconquista, y en el periodo de los grandes descubrimientos marítimos, han corrido los mismos azares, participado de los propios peligros y compartido idénticas glorias.

«Juntos hemos peleado, decía el señor Casal Ribeiro, contra los ejércitos del capitán del siglo, y juntos salvado la causa constitucional, representada en la persona de dos reinas.»

Por último el señor ministro terminó su bellissimo discurso, demostrando las ventajas del grande acto que se celebraba para el porvenir de los dos pueblos que de hoy mas quedan eternamente unidos. El señor Calonge, ministro de Estado, contestó asociándose al espíritu de las palabras del señor Casal Ribeiro.

Terminada la comida un precioso baile reunió en los salones del ministro de Negocios extranjeros a la sociedad mas distinguida de Lisboa, al cuerpo diplomático y a las personas mas conocidas de la expedición. Vióse allí por consiguiente además de las personas nombradas a los señores Barzanallana, Bremon, Gándara, Guadalet, Zabala, Pignatelli, Mendez Vigo, Balmaseda, conde de Sansé, Belda, Perales, Anduaga, (don Gabriel y don Dámaso) Escobar, Colomar, Garrido y otros que no es posible recordar en este momento. El baile se prolongó hasta las 3 de la

mañana, y durante él se sirvieron con profusión helados y dulces.

Medina del Campo, 25. Este mercado de cereales continúa animadísimo, con buenas entradas de trigo, comprando cuanto se presenta: al detall a los precios y en partidas se han hecho a 48 1/2 rs. las 94 libras.

Hay trigo en los especuladores, pero estos están retraídos en vender por lo difícil que es la reposición.

ESTRANJERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Paris, 28.—Corfú, 24.—Las noticias siguientes son de origen griego.

Koroneos Korata ha batido a las tropas turcas, que perdieron 3,000 muertos y 2,000 prisioneros.

Los insurrectos han triunfado también en las cercanías de Askipos.

Mustaphá-bajá ha sido llamado a Constantinopla. El general Omer-bajá le reemplaza en el mando de la isla.

Florenca, 26.—Mr. Vegezzi ha llegado a Florenca. Asegúrase que irá a Roma para reanudar las negociaciones tan luego como el Papa declare que está dispuesto a ello.

Las elecciones, ya conocidas, del Véneto, son favorables al partido moderado.

Liverpool, 20. Las llegadas de trigos y harinas son poco considerables; las de cebada son bastante abundantes; las de avena suficientes.

Las transacciones, despues del viernes último, han sido animadas; el trigo y la harina son buscados, y si las compras no son mas considerables, es porque falta la especie.

Hoy los compradores eran muy numerosos; el trigo, muy buscado para el consumo, ha subido 1 fr. 37 cents. por 100 kilogramos.

La harina ha sido igualmente muy buscada, y los precios realizados establecen un alza de unos 2 frs. por 100 kilogramos.

Paris, 23. El alza se pronuncia cada vez mas, todas las noticias que se han recibido hoy, señalan precios superiores a los de la semana pasada.

Marsella y Burdeos no son extraños a este movimiento ascendente; las transacciones son muy activas en dichas dos plazas, particularmente en la última.

Lo mismo sucede en Inglaterra. El trigo ha ganado ayer de 83 céntims. a un franco 30 por hectolitro en Birmingham, sin embargo de hallarse bien provisto el mercado.

En Paris las harinas para el consumo quedan señaladas hoy de 72 a 75 francos el saco de 157 kilogramos.

Los negocios en harinas de comercio han estado en calma y han continuado a 73 francos los 157 kilos.

Paris, 28. Las noticias de victorias alcanzadas por los insurrectos de Candia contra los turcos, comunicadas por telegramas de origen griego, no son ciertas.

San Petersburgo, 27. Reina tranquilidad completa en el Turquestan. Las tropas rusas vuelven a sus acantonamientos.

Ha terminado la guerra contra el emir de Bockara.

La Correspondencia general de Viena dice estar autorizada para declarar que el ministro de Negocios extranjeros

señor de Boust nada tenía que ver con el programa de política interior que «La Presse» de Viena ha publicado como escrito por aquel hombre de Estado.

De la Correspondencia tomamos la siguiente carta:

Paris 26. Detrás de la gran penuria de noticias de estos últimos días ha llegado por fin uno en que la cosecha no es escasa. Y como el telegrafo no transmite lo que hay, me limito a dar a Vds. conocimiento por carta, en la esperanza de que mi correspondencia llegue antes que la confirmacion telegráfica de los cambios políticos acordados.

Dire a Vds. en primer lugar que monsieur Baroche, ministro de Justicia, ha presentado su dimision, que le ha sido admitida.

Que a Mr Baroche reemplaza en aquel departamento Mr. Devione, primer presidente del tribunal Imperial de Paris.

Mr. Walewski ha sido nombrado ministro de la casa del emperador.

El mariscal Vaillant, que ocupaba este departamento, ha sido nombrado gran canceller de la Legion de Honor, en reemplazo del general Flahault, que ha enviado su dimision y que se encuentra casi moribundo en Londres, de donde no puede ni aun ser trasladado a Francia.

Mr. Baroche reemplaza a Mr. Walewski en la presidencia del cuerpo legislativo. Pero como no es diputado se presentará candidato por Corbeil (Seine el Oise) en reemplazo de Mr. Darblay, que es nombrado senador.

Estas son las noticias que hay sobre personal y que el «Monitor» publicará dentro de dos ó tres días; pero como la prensa no habla de ellas aun, este es el motivo porque no las he podido remitir por el telegrafo.

La emperatriz Eugenia continúa en su idea de marchar a Roma para el 15 del próximo mes. El comandante del yacht imperial L. Aigle, Mr. Do rnoy, ha venido a Paris llamado por nuestra compatriota, y despues de haber recibido órdenes para continuar los trabajos de armamento del yacht ha salido esta misma tarde de Paris, regresando a Tolon. No aseguraré que el viaje se verifique, pero si que la emperatriz continúa en su idea de realizarlo.

Hoy ha quedado nombrado el jurado que ha de dar los premios de la Exposicion de 1867, que no es el mismo jurado de admision de objetos.

También ha sido hoy nombrado presidente de una comision en favor de las clases obreras, comision que se relaciona con la Exposicion, Mr. Dervink, antiguo presidente del tribunal de Comercio y antiguo diputado por el departamento del Sena. Uno de los miembros de esta comision es el redactor en jefe de la «Patrie» Mr. Dreole.

Mañana celebrará la última sesion en Compiègne la comision del ejército. El general Allard presentará el proyecto de ley, que ha sido elaborado, como dije a ustedes, por Mr. Rouher, y que es el mismo proyecto del emperador. Este proyecto irá ya precedido de un estenso (expose de motifs). El jueves ó el viernes próximo será enviado el proyecto al ministro de Estado, para pasar en su día, y como primer proyecto, a la aprobacion de las Cámaras.

Las fábricas nacionales francesas han empezado ya a funcionar, y a funcionar

activamente para la construcción del fusil Chassepot. El ensayo hecho en Compiègne de la carabina Bonan, y que ha sido satisfactorio, nada tiene que ver con el nuevo sistema, pues solo se ha hecho para poder transformar en carabinas Bonan el antiguo armamento francés.

La «Perseveranza» de Milan del 19 dice lo siguiente: «Esta mañana Mr. Odo-Russell ha llegado de Florenca y partirá para Civita-Vecchia y Roma. Va a proseguir la mision inaugurada por los honorables lord Clarendon y Gladstone, es decir, la de aconsejar al Papa la conciliacion con el rey de Italia, y que no abandone a Roma suceda lo que quiera. Un ayudante del general Montebello ha llegado también de Florenca y partido para Roma. Este oficial parece estar encargado de órdenes para que empiece inmediatamente la partida de las tropas francesas.

Háblase como de cosa positiva de una circular del gobierno enviada a todas las municipalidades. En esta circular se les induce a que hagan inmediatamente despues que salgan los franceses, esposiciones de fidelidad, de sumision, etc., al Papa a nombre de las poblaciones. Deberán al mismo tiempo declarar que de ningún modo quieren formar parte del reino de Italia y que están muy satisfechas con el régimen pontificio.

El gobierno austriaco ha decidido la creación de un cuerpo general de estado mayor que tendrá gran analogia con el que existe en Francia. Este cuerpo constará de un general en jefe, cuatro generales, 20 coroneles, 40 tenientes coroneles, 50 mayores, 80 capitanes, 102 jefes de escuadron; total 297 oficiales. Despues de la campaña de Bohemia la creación de este cuerpo era generalmente reclamada.

Algunos periódicos de Lisboa se han hecho eco de los rumores que han corrido en aquella capital sobre la intencion del gobierno de promover aumento en la dotacion de la casa real, llegando algunos de ellos hasta suponer que en el seno del ministerio habia divergencia de opiniones con este motivo. «La Gaceta de Portugal» desmiente terminantemente estos rumores.

Una carta de Paris dice lo siguiente: «El Padre Santo ha invitado a la emperatriz y al príncipe imperial a pasar las fiestas de Navidad en Roma.»

La noticia, segun la «Epoca», parece auténtica.

Un despacho telegráfico, fechado el 26 de noviembre en Nueva-York y publicado por el «Avenir National» de Paris, afirma, de una manera terminante, que el emperador Maximiliano desembarcará en Inglaterra del 1.º al 3 del próximo diciembre.

Aunque la noticia es muy probable segun todos los datos, exige todavia confirmacion.

«La Esperanza» cree que a pesar de todas las seguridades que ofrecen Italia y Francia al Papa, este no ve lejano el día en que tenga que abandonar la ciudad Eterna.

La tarea emprendida en San Petersburgo, dice la «Esperanza», por el general prusiano Manteuffel ha sido, segun correspondencias que tenemos a la vista

pongo una partida, me siento en feliz vena esta noche; hé aqui las cartas, recordais que me ganasteis algunos billetes de banco en el baile de Mr. de Nizy?  
—Y queréis vuestra revancha! dijo el caballero un tanto sorprendido, porque sabía que el americano no era aficionado a jugar.  
—Eso es, quiero mi revancha!  
—Con mucho gusto.  
El caballero poseia el arte de poner buena cara a lo mismo que le contrariaba mas.  
Detestaba cordialmente a Jorge; le hacia espír a ver si sorprendia un secreto en su vida que le diera el derecho de explotarle, y se sentia contrariado en su presencia, pero no obstante le sonreia como a un amigo cariñoso, y si Mr. Hervey, por una táctica particular no hubiese evitado las ocasiones de estrechar su mano, el caballero hubiese oprimido la suya con efusion.  
Jugaban al ecarté, juego que permite sostener la conversacion, agrupándose en torno de la mesa diferentes personas.

Esta circunstancia que debió ser apreciada como una gracia de Dios, nuestros jugadores la consideraron verdadero desastre.  
Enviaron a otras poblaciones cercanas para comprar a peso de oro las barajas existentes, cuando de repente aparece en el puerto un buque mercante cargado de tan preciosos objetos.  
—¡Magnífica especulacion! dijeron algunos.  
—¡Mucho mas de lo que os figurais! repuso Jorge con acento significativo.  
Los diferentes almacenes se disputaron las cajas de naipes, y los clubs, los cafés, las fondas y las tabernas se apresuraron a comprar como si se tratase de una verdadera necesidad social.  
Empezaron a jugar con el mismo ardor que quien trata de recuperar el tiempo perdido, y entonces empezó a darse a conocer un extranjero que habia desembarcado en Nueva-Orleans casi al mismo tiempo que los oportunos naipes.  
Este personaje se introducia en todas partes donde el juego era mas activo,

No tal; concededme unos minutos para acabar mi historia y retardar mi derrota.  
El caballero por toda respuesta depositó las cartas sobre la mesa despues de dejar cinco delante de cada uno.  
—Os diré, pues, señores, repuso el jóvan americano, que he asistido a uno de esos golpes de mano que son de verdadero maestro, prodigio de fullero..... Era en Nueva-Orleans, este era el nombre que antes no recordaba.  
El caballero de Martel no pudo contener un movimiento al oír estas palabras, pero este fué el único hasta la terminacion de la historia.  
Con las cartas abandonadas sobre la mesa; los codos apoyados en ella, y la barba en sus manos, actitud cómoda y segura, con la vista fija mas bien que en el narrador en el tapete verde, lo que era indicio lo mismo de atencion que de indiferencia, permaneció inmóvil.  
—Jugábase entonces con verdadero frenesí, repuso Jorge, tanto, que un día llegaron a faltar barajas en la ciudad.

Componiéndose aquel club de las personas mas distinguidas de la sociedad francesa, inútil es añadir que las personas que se acercaban a la mesa eran tipo de nobleza y caballerosidad.  
Las apuestas se empeñaron; las cantidades que se atravesaron fueron primero moderadas, y el juego parecia no decidirse en favor de nadie con exajeracion.  
El americano jugaba con un desden digno de fijar la atencion, y que sin embargo, particularidad estraña, no le hacia cometer ningún descuido.  
Habla con los que rodeaban la mesa ó con su adversario, consultaba a unos y a otros sus opiniones respecto al éxito del juego, agradeciendo cortesmente cualquier observacion como persona que no tiene en mucho su saber.  
—En verdad, mi querido Jorge, repuso uno que parecia manifestarle mayor amistad, se creeria, al veros con las cartas en la mano, que queréis rehabilitar a toda costa a vuestros compatriotas, dando un mentís a los que han frecuentado vuestro país.

Componiéndose aquel club de las personas mas distinguidas de la sociedad francesa, inútil es añadir que las personas que se acercaban a la mesa eran tipo de nobleza y caballerosidad.  
Las apuestas se empeñaron; las cantidades que se atravesaron fueron primero moderadas, y el juego parecia no decidirse en favor de nadie con exajeracion.  
El americano jugaba con un desden digno de fijar la atencion, y que sin embargo, particularidad estraña, no le hacia cometer ningún descuido.  
Habla con los que rodeaban la mesa ó con su adversario, consultaba a unos y a otros sus opiniones respecto al éxito del juego, agradeciendo cortesmente cualquier observacion como persona que no tiene en mucho su saber.  
—En verdad, mi querido Jorge, repuso uno que parecia manifestarle mayor amistad, se creeria, al veros con las cartas en la mano, que queréis rehabilitar a toda costa a vuestros compatriotas, dando un mentís a los que han frecuentado vuestro país.



felizmente terminada por el príncipe heredero del rey Guillermo. Nuestro colega cree que la alianza entre aquellas potencias es cosa hecha, así como una verdad el que se ha dado orden a los periódicos de ambos países para que lo nieguen.

Gaceta.

Consumos.—Desde hoy corre la recaudación de este impuesto a cargo del Ayuntamiento. Ayer se reunió la corporación municipal con igual número de contribuyentes para determinar lo que debía hacerse en vista de la premura con que era necesario adoptar las medidas más oportunas.

Festividad.—El día diez del corriente tendrá lugar la apertura de la carretera de Córdoba a Espiel y habrá en esta última población un baquete, un baile y otras fiestas a las que concurrirán muchas personas de esta capital.

Desgracia.—Anteayer, dice la Palma de Cádiz del 28, un marinero de la dotación de la fragata Villa de Madrid, que está en dique, al pasar por la plancha, faltó esta y cayó al plan del dique, fracturándose en su caída y por la plancha que cayó encima de él, los brazos y una pierna, además de magullarle la cabeza.

Lo celebramos.—El conocido cirujano dentista de Córdoba don José Miranda y Fernández ha llegado a Madrid de regreso de Toledo, a donde había sido llamado por una respetable familia de aquella ciudad, con el objeto de llevar a cabo una cura difícilísima en la boca de una joven enferma.

Mas broma.—Siguen las rifas cazando y los incautos cayendo, los periódicos gritando y los bolsillos perdiendo. Volaverunt.—El día 23 del pasado fué escalada la cárcel de Bujalance y se escaparon cinco presos, que lo fueron Manuel Guillén, José Gómez, José Gallego, Felipe Gil y Marcelino Ballesteros.

Edicto.—Se llama por edictos del juzgado de Priego a D. Enrique Losada y Fernández, con motivo de la muerte dada al presbítero D. Pablo Navarro, de cuyo crimen nos hemos ocupado en uno de los últimos números.

Es laudable.—La sociedad económica de Barcelona ha premiado a una pobre mujer que viendo próxima a morir del colera a una vacía suya, se acostó con ella, la calentó con su cuerpo y consiguió hacerla sudar copiosamente; después de lo cual, habiendo recaído enferma por un descuido de los asistentes, volvió a hacer lo mismo, con asombro de cuantos lo presenciaron, y promoviendo una nueva reacción, lo-

gró por fin arrancar aquella víctima de los brazos de la muerte. Es de notar, y debe publicarse como ejemplo notable, que esta generosa mujer no esperó a que se le ofreciera un resultado por su conducta. Circunstancia notable.—Dice el Isteño de Palma de Mallorca: «Ahora que tanto se habla de la venida a Mallorca de Su Santidad Pio IX, bueno será recordar que ha estado otra vez en esta capital, y por cierto en una situación bastante difícil. En 1823 una misión religiosa que se dirigía a Chile, y de la cual formaba parte el canónigo Pedro Mastai, hoy Gefe de la Iglesia cristiana con el nombre de Pio IX, a causa de un temporal se refugió el buque que la conducía en la rada de Palma.

Retratarse.—Aconseja un periódico de Madrid a todo el que quiera retratarse barato que vaya a Granada. Los fotógrafos de aquella ciudad han entablado tal competencia, que por un real dan cien retratos; a poco que sigan así van a dar de comer a los parroquianos y hasta les bailarán la gallegada.

patriota y contemporáneo del venerable cura de Ars, que ha suministrado interesantes detalles en la información abierta por esta causa en la Congregación de ritos. «Antes de Pio IX, dice a este propósito un colega, ningún Papa había atravesado el Océano. Agregado en otro tiempo a una nunciatura remota, cruzó el atlántico en toda su longitud, y arrostrando sus tempestades al Cabo de Hornos, en el Océano Pacífico. Sin duda un designio particular de la Providencia preparaba al Padre Santo por medio de esta navegación para mejor comprender los trabajos del ilustre marino genovés. Aquel viaje, que forma en la vida de Pio IX un acontecimiento memorable, habrá quizás facilitado la ocasión de reparar una grande injusticia.»

Boletín religioso.

Hoy.—S. Gregorio Taumaturgo, obispo y confesor. JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia auxiliar de S. Basilio. Sesto día del solemne octavario que por la mañana celebra la hermandad de los Santos Mártires unida a la del Santísimo Sacramento a la Invencción de las Sagradas Reliquias en la iglesia parroquial de S. Pedro; predicará el Sr. D. Manuel Enriquez y Rivas. Primer día de la solemne novena que la asociación de hijas de la Purísima Concepción consagra a su Inmaculada titular en la iglesia de Sta. Ana.

SECCION GOBERNATIVA

Mercados. BOLSA DE MADRID. Cotización oficial del 16. Consolidado 34,00. Diferido 30,10. Deuda amortizable de primera clase 00,00. Id. de segunda 00,00. Id. del personal 16,05. Acciones del Banco de España 000,00. CORDOBA. Precios del trigo y cebada en el mercado público de esta capital desde las dos de la tarde del día 29 de Noviembre a igual ora de 30.

SALIDAS. De Córdoba a Málaga. Habrá dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba a las 6 de la mañana, legando a Málaga a las 4 y 22 minutos de la tarde.

Ferrocarriles. De Córdoba a Madrid. Habrá un solo tren, que saldrá de Córdoba a las 5 de la mañana, y llegará a Madrid a las 11 y 5 minutos de la noche.

Otros carruajes. Empresa de trasportes en combinación con los ferrocarriles para Montilla, Aguilar, Lucena, Benaméjiz, Antequera y Málaga, por D. Alfonso Maroto. Salen de Córdoba todos los días.

Campanadas. que en caso de incendio deben dar las Parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurra el mismo. Catedral, 1. S. Pedro, 2. S. Andrés, 3. S. Lorenzo, 4. Sta. Marina, 5. San Nicolás de la Villa, 6. S. Miguel, 7. Compañía, 8. S. Juan, 9. Agerquia, 10.

Cosarios. Nota de las posadas en que paran los cosarios de los pueblos que se espresan. Posada de Sta. Marta. Bujalance. Francisco Desela y Luis Valera.

Monte de Piedad. Está abierto en la casa núm. 26, calle

Posada del Potro. Rambla. Andrés Panadero. Ecija. Salvador Dieguez. Montalvan. Agustín Robles. Parador del Toro. Obejo. Francisco Diaz y Luis Aguilar. Fernan-nuñez. José Serrano. Casa de la Fuente. Cabra. Gabriel Reyes (a) Floro.

Franqueo de la correspondencia. CARTAS para el interior de las poblaciones.—Donde está establecido, hay que poner un sello de 2 cuartos por cada media onza ó fracción de ella; y por estas no se pagará el cuarto llamado del cartero. Para todos los pueblos de la península é islas adyacentes. El franqueo es obligatorio. Un sello de 4 cuartos por cada media onza ó fracción de ella.

Correos. ENTRADAS. De Madrid y su carrera a las 3 y 5 minutos de la tarde. De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la suya a las 4 y 20 minutos de la mañana. De Sevilla, segunda expedición, a las 12 y 41 minutos de la tarde.



# ALMANAQUE DEL ZARAGOZANO PARA 1867.

Contiene el Santoral arreglado al Obispado de Córdoba y los pronósticos en todas las lunas, y para todos los meses en el Juicio del año. Se vende en el despacho de este periódico por mayor y menor.

## ROB DE LAFFECTEUR.

Este poderoso depurativo de la sangre que tanto se recomienda en el tratamiento de las enfermedades sifilíticas, como las inyecciones de Bron, Matico y per-cloruro de hierro, acaban de recibirse en la botica de la cuesta de Lujan.

Tambien se encuentra en la misma pildoras de Blancard de yoduro de hierro inalterable, propias para la curacion de las enfermedades cloróticas, leucorrea, dismenorrea, lamparones, tubérculos del mesenterio en los niños y aun para algunos casos de tisis, como así lo recomiendan muchos célebres médicos de Francia é Inglaterra.

Igualmente se hallan pildoras de Brander, Morison y Monserrat; cápsulas de copaiva, matico, perubianas, de Raquin y un considerable número de específicos.

## CALENDARIO DEL OBISPADO DE CORDOBA PARA EL AÑO DE 1867.

Dispuesto y arreglado en esta Ciudad con sugesion á los cálculos astronómicos del real Observatorio de San Fernando, y añadidas las observaciones astronómicas del Calendario portugués. Revisado y aprobado su santoral por el Excmo. é Ilmo. señor Obispo de la Diócesis. Se vende por mayor y menor en el despacho de este periódico.

## CAMISERIA

calle Ambrosio de Morales núm. 2.

Acaba de llegar á esta ciudad el representante de la Perla, camiseria de la señora viuda de Copete é hijos de Sevilla, con un magnífico surtido de ropa blanca de hilo, algodón y lana.

PARA SEÑORAS.—Camisas de hilo, chambras, enaguas, pantalones, medias, descotes, corsets, cuellos y puños bordados, mangas de abrigo.

PARA CABALLEROS.—Camisas de hilo, calzoncillos, corbatas, pañuelos, calcetines, bufandas, camisetas de algodón y lana, guantes de castor y mangas. Solo 15 dias permanecerá.

## BARAJAS.

Fábrica de barajas finas de don Segundo Olea, premiado en la esposicion de 1858 y en la de 1862, recibida la medalla de manos de S. M. la Reina. Calle de las Flores núm. 1.º, Cádiz.

En este acreditado establecimiento se fabrican naipes en vitela de hilo á la andaluza, madrileña, catalana, francesa é inglesa, desde 12 rs., docena hasta 36 segun vitelas, tipos y tamaños, como así mismo hay un número de reveses propios para los usos y costumbres del Reino y Ultramar. En los pedidos de consideracion se hará rebaja de un tanto por ciento convencional. Los pedidos que se hagan á la fábrica serán remitidos á la mayor brevedad. En la Imp., lib., y lit., del «Diario de Córdoba», se encontrará un surtido y muestras de esta fábrica.

## PROFESOR DENTISTA.

Don José Miranda Fernández, aprobado por la facultad de Medicina de Madrid.

Extracción casi sin dolor de dientes, muelas y raigones por difíciles que sean, con los nuevos *Forceps giratorios anglo-americanos*, los cuales por su mecanismo especial, se adaptan á la muela de un modo tal, que se hace la extracción con la mayor facilidad y comodidad del operado; empleando tambien otros procedimientos sumamente ventajosos, hijos de su larga práctica en este ramo. Coloca desde 20 á 100 rs. uno dientes y dentaduras completas, por todos los mejores sistemas conocidos, imitando en todo á los naturales, teniendo todas las condiciones de firmeza y hermosura á la vez que comodidad y duración, garantizando todas sus obras por un tiempo convenido. Empasta las muelas careadas con los mejores y más permanentes enpastes conocidos, quedando las muelas como en su mejor estado de salud, conservándolas sin necesidad de extraerlas. Limpia la dentadura sin alterar en nada su esmalte, restituyéndole su primitiva blancura y brillantez, quitándole por este medio el mal olor que «despide» la boca. Afirma los dientes flojos y movedizos. Corrije la dentición viciosa de los niños y practica todas las operaciones propias de la especialidad del dentista y de la cirugía menor. Tiene polvos, opiatas, cepillos y elisires para la conservación de la dentadura y la acreditada tintura de los Arabes, que calma segundamente el mas agudo dolor de muelas. Ofrece su gabinete, calle del Liceo, núm. 28.

## SANTA GÁNDIDA.

Gran fábrica de Harinas de todas clases, pasaduras, mojuelo, afrecho y trigo menudo, á precios sumamente arreglados, situada en el callejon llamado antes de los toros, en esta Ciudad.



## A los fumadores. Papel Yodurado. Real privilegio de invencion.

Este papel, fabricado en Alcoy por los Sres. Aliot y Lopez, despues de competir, en su clase, con el mejor de los conocidos hasta el dia, suaviza y mejora el tabaco de una manera notable, no afecta al pecho, antes al contrario, facilita la respiracion, y destruye las malas condiciones del cloruro de cal y aceite vitriolo, materias indispensables que se emplean en la fabricacion para el blanqueo de las pastas: los brillantes y benéficos resultados que al fumador produce, le hacen á porfia cada vez más recomendable.

Se halla de venta en la Imprenta, Libreria y Litografia de D. Fausto Garcia Tena; unico representante en toda la provincia de Córdoba.

**Venta. La casa número 2** plazuela de S. Pedro, esquina á la calle de la Rosa, nuevemente obrada, con cómodas y amplias habitaciones empapeladas, acristalada toda ella, escalera de mármol, dos patios, jardin, corral y una estensa atarazana con segundo piso: es de propiedad particular y libre de todo gravamen. Hora para verla desde las 11 hasta las 6 de la tarde.

**Almanaque de la Risa.** Ramillete de flores, ortigas y abrojos. Se halla de venta en el despacho de este periódico á 4 rs. ejemplar.

**Almanaque de los Chistes,** para 1867. Libro jocoso y festivo, contenido multitud de cuentos, epigramas, símiles y anécdotas. Se vende á 4 rs. en el despacho de este periódico.

**Venta de fincas.** A voluntad de su dueño y libres de todo gravamen, se venden al contado ó á plazos las fincas siguientes.

En el termino de Castro del Rio. Una huerta nombrada 1.ª de Garci Calvo, compuesta de 8 fanegas de tierra de regadio, secano y soto, que linda con el rio Guadajocillo, con la 2.ª huerta de su nombre y con tierras del Cortijo de Garci Calvo. Una haza en el primer ruedo de dicho pueblo, nombrada Atalaya, compuesta de una fanega, seis celemines y dos cuartillos de tierra, que linda con otras de D. Pedro del Rio, D. José de Rivas y D. Rafael Tamajon, vecinos de Castro del Rio, y con el camino de Castro á Nueva Carteya. Otra haza al pago que nombran las Cañanas, cerca de Espejo, compuesta de 5 fanegas y 4 celemines de tierra, que linda con el camino de Castro á Montilla, con otras de Francisco Raso, vecino de Espejo, con el camino de Castro á Lucena, y con tierras de Andrés Lopez, vecino de Castro.

Termino de la Rambla y á un cuarto legua de Fernan Nuñez. De la cabida que tiene el cortijo nombrado Caño Alto, se venden 284 fanegas de tierra calma, que lindan con otras que su dueño se reserva, con tierras del cortijo del Charquillo, con el camino que va de Córdoba á la Rambla y con la plantacion del cortijo nombrado Caño Bajo. De la cabida que tiene la plantacion del Cortijo del Caño Bajo, se venden 239 fanegas y 5 cinco celemines de tierra plantada de garrotes que tienen de 8 á 10 años, que lindan con otras que se reserva su dueño, con tierras del cortijo anterior, con otras de el de Charquillo y con el camino de la Rambla á Córdoba.

Las personas que deseen comprar las referidas fincas podrán pasar en Córdoba casa calle de los Alamos núm. 3, donde se tratará y se enterarán de sus precios y condiciones, como tambien en la Rambla D. Tomás Fernandez, que vive en la calle Fernangomez.

**Aviso importante.** A los señores suscritores de *Venganza por Herencia*. Muy señores míos: habiéndose ausentado de esta capital el corresponsal, ó repartidor de dicha obra, y habiéndose llevado muchas de las circulares por donde podia saber quienes eran los señores suscritores, lo pongo en conocimiento del publico, para que el que tuviese la novela paralizada pueda reclamar su conclusion.

Tambien el suscritor ó suscritora que se hubiese retratado, por cuenta de la suscripcion, y no tenga el retrato en su poder, puede pasar á recogerlo, (por no conocer á las personas suscritas) calle Huerto de los Limones núm. 32.

Otro: el que no se hubiese retratado, puede pasar á retratarse en las callejas del Portillo, núm. 8, casa de D. Antonio Guerra, desde hoy 25 de Noviembre hasta el dia 7 del próximo Diciembre; y perderán la opcion al dicho retrato las personas que no compareciesen en el tiempo designado.

Otro: todos los que habiéndose retratado intenten volver á retratarse por cuenta de la suscripcion se les hará pagar por el retrato lo que el fotografo diga que vale su trabajo, con tal que aparezca su nombre en la libreta que lleva D. Antonio Guerra para su conocimiento, y lo mismo les pasará á los que no siendo suscritores hayan adquirido alguna targeta de regalo ó comprada al señor de Gutierrez.

Córdoba 25 de Noviembre de 1866. — Gregorio Fernandez Ibarra. 5-3-4

**Subasta.** En subasta estrajudicial que tendrá lugar en la Notaria de D. José Sanchez Guerra, calle Fernando Colon 16, se enagenan á títulos corrientes el dia 20 de Diciembre próximo á las doce de la mañana unas casas principales de nueva construcción situas en esta capital calle Conde Gondomar núm. 47. El precio y condiciones del remate resultan del pliego que se halla de manifiesto en dicha Notaria.

**Arrendamiento.** Se arrienda la casa principal núm. 104, calle de Isabel II, desde el dia.

**Venta de baldosas.** Las hay de alabastro y pizarra de varias dimensiones y figuras, desde 3/4 real á 2 1/4 real una, segun su tamaño: en la casa núm. 47 calle de Pedregosa pueden verse las muestras. 40-3

**Arrendamiento.** Se arriendan en el término de Adamuz las fincas siguientes: Una posesion de 6,000 olivos, 90 higueras y 500 vides, con sus casas de teja correspondientes en el sitio y pago de Navajuelos. Otro olivar, en el sitio nombrado Urraca, con 600 pies. Otro id., en Casares con 507 olivos. Otro id., en la dehesa Yeguas, con 364 pies. Otro id., en el ruedo de Cañada Blanca, con 300 id. Otro id. id., al sitio de Parrosillo, con 190 olivos. Otro id. id., al sitio de la Alberquilla, con 124 olivos. Otro id. id., en el cerro de la Plata, con 90 olivos. Dos id., tambien en el ruedo, uno con 60 olivos y otro con 6, ambos en terreno estercolado para sembrar. Una viga acetera en muy buen estado con todas sus alpanas y oficinas, en esta poblacion y sitio de calle la Carcel. Una casa en citado pueblo de Adamuz en la calle de Mesones. Todas las fincas antes referidas se hallan en muy buen estado de vida y produccion. Quien quisiera tratar de su arriendo se avisará con su dueño D. Francisco Ceballos y Melero, que vive en citada villa de Adamuz en la calle de Mesones núm. 29, donde al efecto se hallará el pliego de condiciones. 20-17

**Arrendamientos.** Desde el dia se arrienda la casa principal calle del Duque de la Victoria, antes de los Huevos, núm. 4 moderno, con muchas y buenas habitaciones, abundante agua potable y pozos, acristalada por cuenta del Señorío, con casa de campo, graneros, cuadras, etc. Y desde S. Miguel próximo en adelante se arrienda el cortijo de los Libros, situado en la campaña de esta Ciudad, á legua y media de distancia de ella, con 200 fanegas de terreno: con el propietario D. Bartolomé Maria Lopez podrán aviarse para sus condiciones y ajuste.

**A los consumidores.** El antiguo y acreditado almacén de papel de D. Juan Ferrer, establecido en la calle del Ayuntamiento número 40, se ha trasladado provisionalmente á la calle de S. Pablo número 44. 42-14

**Barato de papel de fumar.** En el despacho del Diario de Córdoba, calle de San Fernando núm. 34, se vende desde el dia el papel de fumar, de todas las marcas, á los precios siguientes:

Una cartera á . . . 6 mrs.  
Docena de id. á . . . 15 etos.  
Gruesa de id. á . . . 20 rs.

A los dueños de establecimientos que compren de 40 gruesas en adelante, se les harán mayores rebajas. Se exceptúa de estos precios el papel yodurado que solo puede venderse á los antiguos precios.

**Turrón de Gijona, de yema,** de nieve y de Alicante. Almendras peladillas, garrapiñadas y anises. Se vende por Francisco Picó en la posada de la Puya, en la Corredera. 8-15-3

**Monte de piedad del señor Medina.** El lunes dia 3 del próximo mes de Diciembre, desde las 10 de la mañana hasta las 2 de la tarde, se subastarán en almoneda pública las ropas y otros efectos que se hallan de manifiesto en la relacion circunstanciada fijada en la puerta de entrada á las oficinas de este establecimiento, Córdoba 26 de Noviembre de 1866.—El Secretario Contador, Rafael de Salas.

**Venta.** En el cortijo de Matasanos, término de esta ciudad, hay de venta ganado vacuno de labor y cernil, y yeguas y burras. La persona que quiera comprarlos puede verse con don Antonio de Ariza, calle de Santa Marta, núm. 25. 4-3

**Turrón.** Ha llegado á esta capital para la venta una partida de turrón de Gijona, superior, de primera calidad, premiado por S. M., á precios sumamente equitativos, como asimismo el de Alicante duro y el de yema y nieve. Tambien se venderá bajo las mismas condiciones la rica almendra de la misma procedencia, de la fábrica de Antonio Moneris: el espedidor Antonio Sirveny Miguel, en la plaza, posada del Toro, permanecerá hasta el primer dia de Pascua. 7-8-6

**Subarriendo.** Desde el dia hasta San Juan se hace de la casa núm. 4, plazuela de la Trinidad, toda acristalada y pintada, con muchas habitaciones y jardin. Darán razon en la casa núm. 7, calle de Pedregosa. 4-3

## Escabeche de besugo,

**SUPERIOR CALIDAD.** Lo hay en la calle de la Concepcion núm. 39, que acaba de llegar de las costas de Cantabria, del que tanta aceptación tiene en Madrid. Se espende á 7rs. libra.

**Giro.** En el despacho de este periódico se giran gratis sobre Madrid las cantidades que se deseen.

**Enagenacion.** Se enagenan para carbon 6 leña las maderas de acebuche y cheparro de la dehesa de Chozar Redonda, procedentes de una quema, cuyo valor y condiciones para la venta estan de manifiesto en la calle de Carniceros, núm. 4, plazuela de Concha. 4-2

**Acojidos.** Se admiten acogidos parz el aprovechamiento de pastos de invierno, en la dehesa de la Campiñuela: para tratar en la calle de Carniceros, núm. 4, plazuela de Concha. 4-2

**Pérdida.** En la plazuela de las Tendillas se ha estraviado una cartera de cuero con varios papeles y entre ellos un décimo de la loteria. La persona que la haya encontrado se servirá entregarla en la casa núm. 4, calle de los Pastores, parroquia de San Miguel. 9-1-2

**Venta de linos y estopa.** En el establecimiento de bebidas de José Baena, calle de San Pablo, núm. 43. Libra de lino 4, 4 y 1/2, 5 y 8. Estopa superior sedita 64 rs, arroba, id. basta buena, á 34 rs. arroba, libra de id. á 12 cuartos y 3 cuartos cuarteron, para bastre.

**Casas en arrendamiento.** Desde el dia se arriendan dos casas en esta ciudad: una calle de Góngora, núm. 14, recientemente obrada en su interior, y otra en las Ollerías, número 35, de grande estension y propósito para una fábrica, almacén de depósito ó otro objeto análogo: Su dueño D. Manuel Garcia Lovera, calle de Letrados, núm. 18.

**Patatas.** En la calle de San Hipólito, núm. 4, se venden patatas superiores á 7 reales arroba, y en el mismo punto se tratan para su venta varios granados y moreras que se hallan en un huerto de la poblacion, á precios arreglados.

**Almoneda.** Se abre de varios muebles y efectos, desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde. En la portería de casa de la Sra. Condesa Viuda de Hornachuelos darán razon. 8-7

**La Plegaria de una madre.** Novela original de D. Juan de la Puente Vizcaino: se publica por entregas de 16 páginas á medio real cada una, y se admiten suscripciones en el despacho de este periódico.

**Papel á precios de fábrica.** Se realizan grandes existencias de papel y sobres en el despacho del Diario de Córdoba. Hay papeles del Reino y extrajeros de la mejor calidad, continuos y de fina, así como efectos de escritorio de todas clases.

**Lotes por 15 rs.** en elegantes cajas, conteniendo:  
Cien cartas de papel inglés, canto dorado.  
Cien sobres correspondientes.  
Doce plumas de acero.  
Un porta-plumas.  
Una caja de obleas.  
Un lapicero.  
Un frasco de tinta.  
Una pastilla de cola de boca.  
Una falsilla.  
Una barra de lacra.  
Una caja de polvos de colores.  
Una pastilla de goma para borrar.  
Una pastilla de jabon.  
Un par de gemelos.

**Arrendamiento.** Se arrienda una bodega grande en la calle de la Inclusa núm. 11, en la Ciudad de Montoro, para conservar aceite, su cabida de diez mil arrobas; y á la vez se vende ó arrienda otra pequeña de mil arrobas de cabida en la misma calle para tratar con su dueño en esta Ciudad plazuela de S. Juan núm. 7.

**Beneficio al público.** Realizacion de grandes cantidades de géneros sin elaborar. Se trabajarán para los Santos, Navidad, Año nuevo y Reyes, hasta el último dia de Enero, barina de primera para perrunas y gachas á 9 1/2 reales celemin y á 10 cuartos libra. Perrunas, las de 24 cuartos docena, á 20. Polvorones como en Sevilla, á 22 cuartos docena: se hacen toda clase de dulces variados, el de huevo á 4 reales libra: se vende cidra en almibar á 28 cuartos libra: carne de membrillo á 32 cuartos libra: arroz de primera á 42 cuartos libra: idem fideos á 12 cuartos, en la borchateria madrileña frente á S. Andrés, núm. 73.

**Venta.** Se venden libres de todo gravamen en el término de Adamuz las fincas siguientes: una posesion de olivar, chaparral y montes bravos, con sus oficinas tanto para labor como para dehesa, llamada Anton Grande. Otra posesion llamada Pantoja con 1,063 olivos, en muy buen estado de produccion y contigua á la anterior. Quien quisiera tratar de su venta podrá verse con su dueño D. Francisco Ceballos y Melero, vecino de dicha villa de Adamuz, en la calle de Mesones núm. 29. 20-18

**Venta.** La de una casa principal situada en la plazuela de S. Pedro núm. 2 duplicado, recientemente obrada, con una superficie de mil ochocientos noventa y ocho varas cuadradas, con un espacioso patio de entrada, con tres cocheras, portería alta y baja, dos cuartos con quince plazas, guardarnés, pajar y dos grandes graneros sobre ellas; al frente la entrada principal con escalera de mármol, que dá paso á grandes salones y demás habitaciones, toda acristalada y empapelada con lujo, jardin, cortijo interior, cocina y demás oficinas necesarias. Es de propiedad particular y libre de todo gravamen. Hora para verla desde las 11 hasta las 5 de la tarde.

**Arte de conservar la hermosura y la salud,** y de corregir los defectos físicos, obra dedicada al bello sexo, preceidida de una idea general de la belleza y conteniendo un formulario de excelentes recetas. Un tomo en 8.º de 320 páginas al precio de 12 rs. en el despacho del Diario de Córdoba.

## LIBROS RAYADOS.

Al despacho de este periódico ha llegado un extraordinario surtido de libros rayados y en blanco, de todas clases y precios, para el comercio, oficinas y particulares. Tambien se ha recibido papel extranjero de la mejor calidad, objetos de escritorio, de dibujo, fotografias, etc.

**Arrendamiento.** Se arrienda para desde Navidad próxima la casa núm. 8, calle de los Saravias, que se acaba de reparar, y se dará pintada y con cristales. En la del núm. 3, de la misma calle, está la llave y puede verse y tratarse.

**Teatro selecto antiguo y moderno,** nacional y extranjero: coleccion de obras dramáticas de los mejores autores, edicion correcta, exornada con retratos y viñetas alusivas al texto. Cada semana se repartirán cuatro entregas de ocho grandes páginas al precio de medio real en toda España. Se suscribe en el despacho de este periódico, en donde hay entregas de muestra.